

CAMPO AJENO—

La consecuencia de los que ayer fueron cletistas

La Cámara de Comercio de Cartago, la Municipalidad y la última recalificación comercial

Para entrar en el avenimiento ya conocido de nuestros lectores entre la Cámara de Comercio de Cartago y nuestra Municipalidad, en cuanto a la recalificación se refiere, la Cámara obró de acuerdo con la siguiente comunicación que recibió:

"Para el conocimiento de esa Cámara y para el fin que se indica, transcribo le artículo único de la sesión extraordinaria celebrada por la Municipalidad de este Cantón que dice: Se dió principio a la sesión con la presencia de los señores don Ramón J. Rivera, don Marcelino Bárcena y don Manuel de Jesús Quirós, miembros de la Cámara de Comercio enviados en su representación. El señor Rivera tomó la palabra y disertó sobre la actual situación del comercio cartaginés, aduciendo razones para que los valores de las patentes comerciales no se eleven, sino que se dejen bajo un pie de estricta justicia Enseguida el regidor Monge tomó la palabra y presentó la siguiente moción: "someter al conocimiento de la Cámara de Comercio todos los reclamos presentados, que haga estudio de caso por caso y rindan un informe". Puesta a votación la moción fue aprobada por unanimidad y para su cumplimiento se dispuso enviar a la Cámara todos los escritos de reclamos. Se advierte que el reclamo de don Gabriel Brenes es verbal; así lo hicieron

también los señores Moya y Moya y don Manuel Acuña. Envío a la Cámara los escritos presentados con la lista de valores de las patentes, los reclamos que esos mismos señores pagaban en el año anterior.

Soy de la Cámara atento servidor, RODOLFO PERALTA, Secretario".

Un ligero comentario queremos hacer al pie de esta nota y es el que se refiere a la circunstancia de que la Cámara de Comercio de Cartago ha venido llenando una de las más grandes necesidades para el comercio cartaginés, que siempre estuvo a merced de las recalificaciones sin que nadie se interesara por él, puesto que faltaba la personería correspondiente de una entidad que, como la Cámara de Comercio de hoy, está inspirada en el mejor deseo de servir los verdaderos intereses comerciales de sus socios.

Cabe advertir que aún aquellos que no son socio de la Cámara reciben sin tasa los beneficios de la intervención inteligente y abnegada que la Cámara viene haciendo desde que se fundó.

El arreglo muy significativo a que se ha llegado entre la Municipalidad y los comerciantes quejosos se debe desde luego a la sana intención que anima a los señores ediles y la Cámara de Comercio.

SON AMIGOS DE DON CLETO? A GOBERNAR CON EL? SE DECLARAN SUS ADVERSARIOS? PUES ENTONCES A LUCHAR CONTRA EL

Cartago, abril 26 de 1929

Señor Redactor de EL DEBATE S. D.

Estimado señor:

Excuse usted que le pida un campo en las columnas de su nacimiento y ya acreditado periódico para escribir estas líneas que bullen en mi mente desde hace algunos días, por razón de mi moral política, la que nunca he depuesto porque sigo creyendo, como el otro, que lo último que le hombre debe perder es la consecuencia.

Tengo la firme convicción de que habrá de interesar a muchos que se trate de la falta de moral y consecuencia política de los que ayer fueron cletistas y hoy son simplemente enemigos del cletismo y desde luego del señor Presidente de la República, el ciudadano a quien llevamos a ese puesto convencidos de que era el hombre probo y verdaderamente digno de gobernarnos.

Quiero recordar ahora aquellas frases del gran Benito Pérez Galdós, el que todos hemos leído con especial fruición porque fué maestro y porque levantó espíritus. Frases, que se referían a los liberales de su tierra y que decían que cuando estaban abajo se compactaban con el enemigo para poder subir y cuando estaban arriba se dividían para bajar. Esto ocurría en la Madre España medio siglo hace y no ha de repetirse en estos tiempos con los cletistas ni mucho menos puede ser creíble que ahora que están arriba se fusionen y coaliguen con el enemigo de ayer para darle ventajas contra el Gobierno.

El acto de los diputados cletistas que se han fusionado con el carlismo, revela que no fueron sinceros cuando combatían a don Carlos María y aclamaban a don Cleto. Este acto incalificable y bochornoso en que se juntan con el carlismo para atacar al Presidente desde el Congreso, les resta mucho valor para hablarle mañana al pueblo de sus puritanismos políticos.

Ahora, si es que van de mala fe a la coalición esperando servirse del carlismo como de una escalera para satisfacer nuevas ambiciones personales corren el riesgo de que se les quiebre ésta o de que cada uno de sus peldaños se transforme en una tizona que les hiera. En esto del pacto no crítico ni a don Carlos ni al carlismo y muy por el contrario creo que ellos van obrando con tanta habilidad al meter en una alforja al enemigo para exhibirlo, como éste procediendo con ceguera e indelicadeza tan mayúsculas que los llevará al fracaso y al ridículo.

¿Son amigos de don Cleto? Pues entonces a gobernar con él, ¿Se declaran ahora sus adversarios? Pues entonces a pelear contra él, pero que en uno o en otro caso se quiten la careta y obren con franqueza y con lealtad y dejen de bailar este "turky trot" tan impropio de hombres serios.

Por lo demás, señor Redactor, usted se servirá disimular que de manera tan cruel, si es así, haya tratado el asunto este de la coalición entre el cletismo de ayer y el carlismo vencido, pero sigue mi mente atormentada con la idea de que no eran leales amigos del señor Presidente González Viquez los que al amparo de su prestigio llegaron a ocupar un alto puesto en las lides de la vida política del país.

Sírvase excusar esta molestia que le cause, pero atenido a que su periódico es una tribuna abierta a todas las ideas y a todos los tonos elevados y sanos, es que he escrito esta carta que no firmo con mi nombre porque no le harán caso a mis frases por ser un pobre obrero, pero que si tienen el deseo de contribuir a decir la verdad de lo que siente mi conciencia puesto que no vivo ni he vivido nunca del presupuesto nacional.

De usted atento servidor,

Un Cartaginés

Los costarricenses parecen haber olvidado sus problemas económicos por obsesión de política bananos Café y pavimentación". Nos dice

Hemos recibido en la tarde del viernes un telegrama que dice:

"San José, abril 26 de 1926.

EL DEBATE
Cartago

Con toda atención lei hermoso editorial comentarios sobre mi artículo "A manera de Preludio" Su artículo es un estudio serio y hondo de aspectos de nuestra vida económica que los costarricenses parecen haber olvidado por obsesión de política, bananos, café y pavimentación. El artículo de ustedes es prenda de que la conciencia nacional va despuntando. Le congratulo y me congratulo de ese despertar.

Modesto Martínez

Modesto Martínez

Cabía una inmediata contestación de nuestra parte y pensamos condensar en el siguiente despacho nuestro modo de pensar:

"Cartago, abril 26 de 1929.

Modesto Martínez,
San José.

Nuestros comentarios son fruto de la fe y absoluta independencia que anima a todo sentimiento de buen costarricense. En el campo del periodismo nacional EL DEBATE no ofrece nada novedoso pero sí el entusiasmo de nuestra ju-

ventud, que nos obliga a desviarnos las tendencias añejas de idealismos y sensiblerías enfermizas. Motivo para regocijarnos y por haber ya escrito comentario sobre lo de sus naranjos, nos hace agradecer vivamente su expresivo telegrama, ya que humildes periodistas que somos, ponemos nuestro grano de arena en la contienda por usted iniciada. Afectísimos servidores,

Rubén Hernández, José Joaquín

Loría, J. Abeardo Brenes"

Ocho Páginas

Ocho páginas en un periódico de provincias, en un periódico que acaba de nacer a la luz pública, es motivo de emoción, más que de contento, para quienes lo hacemos y lo llevamos hacia adelante con la fe que anima a los que no tenemos otros dineros que el espíritu de juventud batalladora.

La creciente acogida que nuestro periódico ha tenido en los pocos días que lleva de editarse nos llena de verdadero entusiasmo para pensar en que Cartago sabe responder a los esfuerzos que sus hijos ponen para servir intereses.

Nuestros anunciantes y nuestros suscritores son los dueños de la empresa, son quienes con sus espíritu de adhesión a nuestra labor, le dan rumbo y le imprimen valor. Por eso correspondemos atentos en esta ocasión, a ese favor que se nos dispensa.

Nuestras ocho páginas de hoy son el mejor medio de demostrar la acogida que ha tenido en pocos días este DEBATE que ha nacido para levantar muy altas campañas nacionalistas que procurará por buenas sendas, cual cabe a su independencia.

NOTAS CORTAS

Fuó vetado un presupuesto extraordinario de la Municipalidad de Paraíso por la suma de C. 2629.50. Se alega en la Inspección General de Hacienda que el dinero que se toma para este presupuesto está ya enajenado en un presupuesto extraordinario anterior y en ordinario del presente año. El dinero que se deseaba obtener era para varios trabajos de suma importancia en el distrito central.

Ha llegado ya a Limón el material de acero que la Junta de Educación de Cartago pidió desde hace algún tiempo a Alemania, para la Escuela Ascención Esquivel. No hay dinero con que empezar la armadura de este edificio, pero se espera en la ayuda oportuna del Gobierno ya que el valor del material pedido ha sido cubierto por la Junta con fondos propios.

Va a empezarse en estos días el trabajo del puente sobre el Río Páez en el camino al Paraíso, según fuimos informados en la Gobernación. Este trabajo es de suma urgencia puesto que ahora se está intensificando de manera grande el tráfico entre la ciudad de Cartago y el Cantón de Paraíso.

Mientras dure el trabajo de hechura del puente sobre el Río Reventado en la Carretera Nacional a San José, el tráfico se hará por el trayecto al Campo Ayala, esto es, siguiendo por la calle del Cementerio General y dando la vuelta al Campo dicho, sale al pie de la Cuesta del Alto de Ochomogo.

Por gestiones del señor Ingeniero Municipal don Jaime Granados Chacón, se ha conseguido con el Ministerio de Fomento el tubo necesario, de seis pulgadas y no de cuatro como se había ordenado, para la cañería de la ciudad en la Calle del Comercio, trabajo de cambio que ya se está haciendo con objeto de dar lugar a los trabajos de pavimentación de la Carretera a San José, la cual arranca desde la Plaza de los Angeles. El Ministerio de Fomento ha prestado un camión para los trabajos, lo mismo que herramientas y algo de dinero que gasta en esta obra.

Se ha pedido al Administrador del Mercado de Víveres de esta ciudad que acondicione en el mismo local para alojar en él a los limpiabotas con objeto de retirarlos de los lugares públicos donde con tanta frecuencia arman escándalos y encuentran molestias con

la policía. Se espera que sea aceptada esta proposición hecha por la Municipalidad.

El viernes 3 de Mayo entrante serán obsequiadas con una fiesta en la Escuela Jesús Jiménez, las maestras que se acaban de graduar en los Cursos de Verano de 1929. Esta fiesta la dan los que fueron profesores de éstas y el personal todo de las dos Escuelas Jesús Jiménez. Se les entregará ese día los diplomas de Certificado concedido a estas nuevas Maestras cartaginesas.

La Inspección General de Municipalidades envió en estos días un empleado suyo a revisar las cuentas municipales de Cartago, por haberlo pedido así la Gobernación y también la Municipalidad. El informe dado por el empleado dicho ha sido en un todo satisfactorio, de lo cual debe mostrarse muy satisfecha la Corporación.

Se ha pasado una nota a la Compañía Eléctrica de Cartago en el sentido de que arregle convenientemente la postera que sostienen las líneas de energía, en la Calle de Comercio, pues va a empezar el trabajo de pavimentación de la misma y tal postera debe encontrarse en buenas condiciones.

Han sido nombrados miembros de la Junta del Hospicio de Huérfanos de esta ciudad don David Gutiérrez, don Alberto Mejía y D. Aristides Monge. Estos nombramientos se hacen de acuerdo con lo dispuesto por el testamento correspondiente y en el deseo de que varios ciudadanos participen de las labores tan arduas que el mantenimiento de este Colegio tiene.

La Municipalidad tiene una deuda a estas horas de más de tres mil colones con la Compañía de Luz Eléctrica de Cartago. Era esta deuda hasta el 31 de marzo último C. 6204-25, según el corte de cuentas hecho por el Contador Municipal y el Gerente de la Compañía.

Fue nombrado el Lic. don Fernando J. Volio, en la sesión de antenoche de la Junta de Caridad de Cartago, Abogado de la misma. Fue presentado como candidato para este puesto el Bachiller en Leyes don Manuel Mata Oreamuno.

Un incidente personal se suscitó anteayer entre don Nabor Campos y don Cristóbal Piedra por asuntos que nos son ajenos. Dichosamente se arreglaron las cosas satisfactoriamente.

Tenemos el gusto de avisar a nuestra numerosa clientela y al público en general que ya hemos recibido nuestros pedidos de PARAGUAS Y CAPAS de hule para este invierno, lo que ponemos a disposición en

"LA MINIATURA"

JOSE MANUEL ORTIZ y Co.

Cartago

EN ESTE MES SE CUMPLEN VEINTICINCO AÑOS DE LA PRIMERA ALTERNATIVA EN MADRID DEL GRAN TORERO RAFAEL "EL GALLO"

Por el interés que tiene para muchos de los que nos leen, pues dejó gratos recuerdos en el país el clásico torero "El Gallo", vamos a reproducir este artículo que habla de la vida del Divino Calvo.

"Si se tratara de otro torero, la cosa no tendría importancia; tratándose de Rafael, todo la tiene.

Un poco por suerte y otro por poco por desgracia, el Gallo es un tipo pintoresco, y no digo que el último torreo castizo, porque a lo mejor mañana sale otro que le da a este quince y raya en teoría y en catecismo. El último torero, como el último bohemio y el último romántico, hace ya lustros que nos amenazan con su definitiva desaparición, pero siempre quedan ejemplares rezagados que por mucho tiempo todavía aseguran la supervivencia del tópic.

Rafael había tomado la alternativa en Sevilla el 28 de setiembre de 1902, de manos de Emilio Torres "Bombita"; pero la confirmación de esa alternativa en Madrid no tuvo lugar hasta el 28 de abril de 1904.

Esa confirmación que Rafael Molina y Martínez, "Lagartijo el chico", apadrinó, es la que en estas páginas se conmemora.

Madrileño el recipiario, justo es que se celebre sus bodas de plata atendiendo a la fecha que para los Madrileños fué matador de toros, porque para los aficionados de Madrid no cuentan las otras alternativas, para los efectos de la categoría por lo menos, aunque para los de antigüedad sirvan.

Y hecha la justificación de las efemérides, volvamos a lo pintoresco del tipo.

Como todos aquellos de quienes se apodera la fantasía popular, sobre la vida de Rafael el "Gallo" se ha tejido una leyenda tan enmarañada y tupida que ni él mismo, de proponerse lo, sabría discriminar lo verdadero de lo falso, lo mismo en su biografía que en su psicología.

¿Ha sido un gran torero? Ha sido un hombre bueno?

Nadie sabe nada, a fuerza de su arte y su gracia las gentes se hacían lenguas; ha venido otra después en que hemos caído en la cuenta de que no había tales carneros: el arte se reducía a unos cuantos "trucos" hábilmente explotados; la gracia gitana, que era su escudo, un escudo que lo hacía invulnerable a la crítica una sucesión de actitudes grotescas de que hoy nos avergonzamos sus partidarios de ayer. Y lo terrible del caso es que tan sinceramente nos sonrojamos ahora como nos entusiasmábamos entonces.

Pero si para el crítico que apoya en la ética sus juicios y para el biógrafo que busca en la psicología la genuina filiación del hombre moral Rafael entra en la socorrida jerarquía de los seres enigmáticos, para el vulgo, mucho más simplista, no ha dejado de pertenecer nunca a la de los pintorescos, y en ese aspecto continúa gozando de todo favor.

"En América, hace tres años, tuvo que exhibirse en los escenarios, cuando ya en las plazas se cansaron de verle"

En la calle como en la plaza, el fervor le sigue, y hasta diríase que en ocasiones, contra la propia voluntad de esas masas, en las que hay conatos de rebeldía que pronto queda disipada por misteriosas consideraciones que se capan a toda lógica.

Torero, puede defraudar las esperanzas de la muchedumbre que al conjuro de su nombre llena la plaza, y si la indignación, un momento desbordante, le increpa y le demuestra, hasta el efecto sedante de un breve espacio de tiempo para que se borren del recuerdo los motivos de queja y vuelva a resurgir en su prestigio y prestancia el fallo de leyenda que de una vez para siempre quedó cumplido en la imaginación de esas muchedumbres, a las que arrastrará de nuevo.

Hombres todo le es lícito y todo puede hacerlo. Sus "cosas" tienen gracia y nada más que gracia. La gracia preside sus acciones buenas y sus malas acciones, y por lo mismo se limitan a ser graciosas y no malas ni buenas.

Cuando, de novillero, lo encerraron en la cárcel por no quererse arriar una vez, otras pretendieron las turbas amotinadas cortarle la coleta, y cuando, más tarde, en esta plaza le echaban un toro al corral y de la otra tenía que salir acompañado de la Guardia Civil, pasados los primeros instantes todo eso se transformaba en anécdotas, que con la colaboración inconsciente de unos y otros engrosaban el caudal de las que Rafael había de legar a la posteridad.

Raptó a la Pastora Imperio y se casó después con ella, y ambas cosas parecieron a las gentes muy graciosas. Un buen día la Pastora dió la "espanta" y se marchó a su casa; se divulgaron los motivos y los celos del "Gallo", las ridiculeces a que dieron lugar, las consecuencias que para

ambos tuvo el rompimiento, siguieron 'siendo cosas de gracia' o 'cosas de Rafael', que viene a ser igual.

Huido de los toros, su hermano JOSE, que era quien a la postre sufría en los ruedos las desagradables contingencias a que daba lugar Rafael, pensó y llevó a cabo algunas corridas de retirada para éste, ofreciéndole, además dos mil pesetas mensuales mientras él, JOSELITO, torease, y mil "cuando se quitase de los toros".

Las corridas dieron un beneficio líquido importante y al año siguiente, derrochado ese dinero, volvió el "Gallo" o torear al amparo de los enemigos de su hermano, dando pretexto para que se dijera que, ambos de acuerdo, habían organizado aquella comedia de la retirada. Hubo quién censuró a José por ello. a Rafael, le rieron una vez más la gracia.

En América, hace tres años, tuvo que exhibirse en los escenarios, cuando ya en las plazas se cansaron de verle. Volvió maltrecho a España, y Eduardo Pagés le proporcionó dinero y corridas. Acabado éste, hizo una excursión a Nueva York, y a los dos meses regresó en tercera.

¿Pero han visto Ustedes qué cosas tiene Rafael?

Este año ha vuelto a torear en España, y antes de acabar la temporada, con lo preciso para el viaje, embarcó y en Buenos Aires se encuentra a estas horas, pensando, según dicen, en poner una confitería en Lima.

¿Se le puede negar la gracia a este hombre?

Y así es eso que llamamos la opinión.

Una vez encendida una fama, una reputación, y con ella las prerrogativas a que da lugar nada ni nadie le hace variar del concepto, y clasificado queda para siempre el afortunado o el infortunado que un día en-

casillamos y dimos por bien encasillados.

Rafael "el Gallo", torero genial y hombre pintoresco; eso será mientras viva, a despecho de cuanto él mismo haga por probar lo contrario. y así, con esos atributos, que mejor sería decir "atribuidos", pasará a la historia, que en este caso y en cuántos otros será simplemente la leyenda.

Después de todo, ¿quién saldrá perdiendo con ello?

El anecdotario de el "Gallo", ya se ha dicho es riquísimo. De él selecciono lo más característico.

En cierta ocasión se temía que no acudiera a Madrid, en cuya plaza estaba anunciado para tomar parte en una corrida de Miura.

Se presentó la víspera en la tertulia de Retana, entonces representante de la empresa, y como éste le dijera que la gente suponía que no vendría por miedo a los miuras, respondió Rafael:

—¿A mí qué me importa que sean Miuras? ¿Es que la gente cree que yo, para huir de un toro que me da miedo, necesito fijarme en la divisa?

Hubo una temporada en que se le metió en la cabeza no torear sino corridas regidas y como en Granada se propusiera contratarle la Asociación de la Prensa para que actuase en su beneficio, respondió a la Comisión nuestro hombre con esa gravedad suya tan característica:

—Le escribiré a don Antonio Mau ra pidiéndole permiso y que lo consulte con su Majestad.

Sin su licencia yo no puedo torear.

El primero que lo creía era él y tal vez el único.

Tiene fama de supercicero y él dice que no lo es, y lo ha demostrado en más de una ocasión.

Aquí, en Barcelona precisamente, una vez, horas antes de la corrida, recibió en el hotel una cajita con todas las apariencias de contener un valioso presente y destapada se vió que el rehalito era una culebrita viva y coleando.

La consternación fue general pensando en el efecto que había de producir la "bicha" al torero gitano.

Pero éste muy tranquilo, ordenó que la llevaran aquella tarde a la plaza, en el esportón de los capotesy con ella a la vista toreó y estuvo valiente toda la tarde.

Así es de desconcertante este hombre.

UNO AL SESGO
De la Revista "Lecturas" de Madrid, del mes de abril.

ESCUELA DE COMERCIO DE CARTAGO

El primer lunes de Mayo próximo principiarán las labores de esta Escuela en el local del Colegio de San Luis.

Cartago, abril de 1929.

Campo ajeno

LUZ Y LEALTAD Y LOS REPORTAJES INDISCRETOS

Al correr de los días después de analizar los continuos Reportajes Indiscretos publicados por el "Diano de Costa Rica", sobre el circuito la Mafia que en rola todo nuestro Municipio, resultó perjudicada la "Sociedad Luz y Lealtad".

No han soportado por más tiempo los embates periodísticos, y comisionaron a su Secretario para que protestara en forma oportuna. Sea este el momento en que mas apropiadamente podamos analizar el camino tomado por la HERMANDAD que dicho sea de paso, se ha solidarizado con sus miembros cuando estos están ya para espirar de su puesto; digo esto, porque en cierta ocasión fueron claras y terminantes sus frases porque se despojaba del puesto a uno de sus miembros.

Pero la sinceridad de los Reportajes Indiscretos, que bajo los seudónimos de Felix de Montemar y de EL OTRO se han venido publicando en las columnas del citado periódico, son el sentir de los ciudadanos que viven alejados de las

triqueñuelas políticas, o más bien, tienden a mejorar más con sus campanas moderadas las torpes ideas de quienes no buscan el porvenir de la Patria. Declaro que no conozco el programa bajo el cual trabaja Luz y Lealtad, pero sea esta la mejor ocasión para hacer públicamente estas preguntas:

¿Cuál o cuáles son los fines seguidos por la Sociedad Luz y Lealtad?

¿Cuáles son los motivos para sentir heridas sus entrañas con los reportajes indiscretos? Si la llamada Mafia se ha apoderado de todos los empleados Municipales y atormenta la buena marcha de la comunidad, por qué no combatirla?

No sea el ciego atavismo el que se vista a estas horas de orgullo para razonar despaciosamente todas las dificultades que obstruyen su paso; sean los Reportajes Indiscretos una de las más fuertes campanas para el progreso del país, pero no prescindamos, o mejor dicho, callemos todos los voceros que piden libertad para todos sus actos

Juan Cacique
San José, 23 de Abril de 1929.
de 1929.



FLY-TOX
Mata las Pulgas
Inofensivo para el Hombre y los Animales
FRAGANTE
(Rótulo Azul)

GABINETE ELECTRICO DENTAL de GUILLERMO YGLESIAS FLORES

DENTISTA debidamente autorizado para ejercer la CIRUJIA DENTAL. Trabajo garantizado. Facilidades de pago. Oficina: Frente a la nueva Estación de Camiones en construcción, Calle del Comercio, Cartago

CAFE MOLIDO DE ALTA CALIDAD, pidalo en

"LA DESPENSA"

--y en los establecimientos que esta Fabrica surte--

Acabamos de recibir un hermoso surtido de hierro enlozado
RIVERA & Co. - CARTAGO TELEFONO 107 - APARTADO 21

94
Es el número del Teléfono del
Garage de Ignacio Arias
Servicios a precio económico
Siempre hay carro en el Garage para atender los servicios que el público pida.

SASTRERIA "LA MODA"
DE ALFREDO GUZMAN e HIJOS
Serie B.—Sorteo No. 43
Favorable el No. 127 Pertenece FRANCISCO QUESADA S.
Serie C.—Sorteo No. 17
Favorable el No. 7 Pertenece a JOSE MADRIZ RIVERA
Estos sorteos se verificaron en la Agencia Principal de Policía

El Mejor Café Molido • • • ODIO Y ODIO

CARTAGO COSTA RICA -- FRENTE AL MERCADO -- TELEFONO No. 36

Comentarios al margen de "El Secreto de los Naranjos" de Modesto Martínez

"Obreros o campesinos que miran en la santidad de la tierra tan solo el medio honrado de formar un pequeño haber con qué heredar a los hijos que brotan al beso del amor".

Sigamos la huella de Modesto Martínez. Saboreemos sus importantes artículos no solo como pieza literaria admirables, sino en su gran valor como enseñanzas saludables.

Confirmamos hoy parte de nuestro anterior comentario si decimos que en nuestro ambiente flota tan solo un sentimiento oscuro de reconcentrado egoísmo, de profunda ambición que degeneran en la triste realidad de ser explotadores de todo aquello que al merecer la atención de otros está ya predispuerto a producir ganancia sin trabajo ni esfuerzo de nuestra parte.

Los costarricenses miramos el color y estado de la tierra y si la encontramos rojiza y llena de piedra o cascajo calculamos el costo de su necesario arreglo para dejarla lista a la fructificación y delegamos, conscientemente, al olvido lo que esa tierra preparada puede darnos después. Resumiendo, significa esto que deseamos las utilidades sin haber tenido un desembolso anterior. No podrá darse un caso semejante de miseria y ambición. Es tal nuestra ineptitud, en muchos casos, que quisiéramos que la tierra produjera todo por sí sola, con la facilidad con que por sí sola se extiende la escobilla y las hiervas onerosas a los sembrados. No es así como se hace patria si nuestros sentimientos se alzan por sobre el deber para llegar tan solo a un campo de explotación.

Por eso dice bien Modesto Martínez que si a la vista simplemente de esas tierras de Florida se las ofrecieran a un costarricense, no las aceptaría ni regaladas. Estamos acostumbrados a llegar al banquete pero sin tener que pagar el cubierto, como que también tenemos la pretensión de rehusar una comida cuando sabemos que será en un hotel malo, aunque sea regalada.

No se hace patria con nuestra ayuda pero si contemplamos con suma atención nuestros propios intereses. No nos referimos en este comentario a los costarricenses que honran al suelo nacional con su lucha desinteresada, no; estos conceptos tienden hacia un fin muy elevado: el de hacer desaparecer del patrio suelo los reptiles que se arrastran a la sombra de nuestra sencillez y al amparo de nuestras leyes y que hundan de cuando en cuando el colmillo envenenado para extraer la sangre pura de la víctima que los ha de impulsar hacia la fuente de oro en donde su vista se posará llena de impureza y sus labios dejarán deslizar la carcajada satánica del triunfo de la desvergüenza sobre la abnegación sublime y la lucha abierta con que está caracterizado el pobre dentro del trabajo. Hablamos de los que denuncian grandes extensiones de tierras para comerciar con ellas, no para cultivarlas.

No existe en nosotros, en una gran mayoría, ni en sombra "EL ESPÍRITU DE LUCHA QUE SE AGIGANTA FRENTE A LO QUE PARECE IMPOSIBLE". Y muchos deslizamos nuestra vida dentro de un ambiente de lucha, pero sorda y traicionera porque bastantes de nuestros intentos crecen en tierra de perversidad cual es el de mirar al vecino en los momentos peligrosos de su vida para impulsar su caída y después recoger el botín que dejara al ser vencido en la lucha. Esa es nuestra lucha, esos nuestros medios.

Semejamos, por la inercia que nos domina y que nos cohibe buscar la ruta que marca la civilización, por patriotismo mal comprendido, por inconciencia o por comercialidad oscura, a los indios blancos de Florida que mueren "POR SU ODIO A LA CIVILIZACION, AL PROGRESO, A LA EVOLUCION".

"La Tierra debe venderse a quien la compre para mejorarla y hacerla producir". Y en esta tierra tan pequeña en donde los más fuertes y grandes patriotas son aquellos que con la fe en el alma y empujando una herramienta desafían la selva en su virginidad tenebrosa y arrancan de su corazón la guarida de las fieras, hacen caer al golpe persistente del hacha los árboles corpulentos, y destruyen sus grandes breñales para sustituirlos por los productos que han de nutrir al hombre, en esta tierra, repetimos, se arrastran, con llenos de saña y cobardía algunos que con mirada previsoramente contemplaron el horizonte y vislumbraron en otro tiempo el resultado comercial de su denuncia.

Obreros o campesinos que miran en la santidad de la tierra tan solo el medio honrado de formar un pequeño haber con qué heredar a los hijos que brotan al beso del amor; nobles ciudadanos que llevan, dentro de la bella sencillez de sus costumbres y sentimientos una amplia comprensión de lo que es Patria; verdaderos hijos, sin lustre intelectual, pero únicos seguidores de nuestros hidalgos antepasados.

Al golpe tesorero de estos abnegados ciudadanos, sucumbieron los árboles, fieras y breñales;—Surgió de la tiniebla, la luz, y ante el espectáculo maravilloso de las grandes tierras cultivadas, se alza arrogante el legítimo poseedor de ellas. Eran denuncios y los que ahí habían regado la semilla, mojóndola con el sudor de su frente, no tenían derecho alguno. Los unos habían comprado la tierra "para mejorarla y hacerla producir" en lucha tenaz y admirable que comprendía esfuerzo y privaciones, abnegación y sacrificio; los otros eran los dueños legítimos ante la ley que ampara monstruosidades y condena inocencias.

El Ejecutivo, con la mano sobre la conciencia inmaculada miró a las víctimas y contempló al victimario. El espectáculo comprendía magnificencia de grandeza y monstruosidad de serpiente.

Fué necesario que el Gobierno desembolsara ₡ 165.000.00 a los denunciantes para que los pobladores de la Colonia Carmona no perdie-

ran sus legítimos derechos conquistados al amparo del trabajo y del esfuerzo.

Sobre denuncias en la provincia del Guanacaste existe otra lucha sorda con Sinclair que recama ₡ 140.000.00 por sus derechos denunciados.

Quitemos caretas, levantemos el nombre de nuestra pequeña república, dentro de la paz y del trabajo; sigamos a la civilización y vivamos con el ejemplo noble de los demás para que nos encuentre el mundo preparados para la defensa de su integridad y si bien con los brazos abiertos a la hospitalidad noble, levantada y provechosa a su engrandecimiento, también empeñados en una lucha firme tendiente a la purificación de sentimientos en muchos de nuestros hombres y algunos de fuera que miran en nuestra ingenua sencillez un campo de explotación.

Don Joaquín García Monge da sus impresiones al margen de las frases de Modesto Martínez; muchos de sus conceptos nos sirven para respaldar nuestro sencillo comentario.

Somos partidarios de que la tierra se venda y creemos con Modesto Martínez que con el traspaso no va incluida la soberanía nacional porque, aún cuando no le hemos dicho, no queremos pensar que los hombres interesados en la venta, obren como el comerciante al vender su establecimiento, que con la mercadería realizan también "el derecho de llave".

Las restricciones en que piensa don Joaquín García Monge son muy buenas y si no hemos hablado de ellas es porque tenemos fe en que nuestros Gobiernos, por deber siempre, fomentarán leyes tendientes a ese fin y porque los creemos verdaderos patriotas para no dar un mal paso; pero como no sabemos nada del porvenir ni quiénes los hombres que nos gobiernen mañana todo este desfile de ideas por la prensa darán luz que ilumine a los que en las alturas oficiales tienen el nombre de la Patria en sus manos.

Pero nuestro combate está empeñado en contra de los poseedores de tierras que no cultivan porque las tienen destinadas a bajo comercio. Para estos individuos debe ser la sanción de nuestras leyes, aplicables sin temor al capital y a la nobleza de los hombres.

Si no queremos que se venda la tierra, encontremos nuestro cuerpo para hacerla producir con nuestro esfuerzo pero no esperemos la oportunidad aciaga de venderla para sacar una millonada sin importarnos quién la compra o ir a su reconquista cuando ya está cultivada, si la abandonamos con frialdad cuando no eran sino selvas y matorrales.

Somos como el señor García Monge, fervientes defensores de la soberanía nacional pero fustigamos con el látigo sobre el rostro de los ineptos o de los que miran el solar sagrado como un medio de acumular fortunas.

Levantemos y eduquemos el espíritu de nuestro hogar para mañana, de nuestros hombres de hoy y así, siendo nuestra República tan pequeña y el número de nuestros habitantes tan proporcional podemos mantener siempre nuestra tierra con amor y con la acción moral de hacerla producir.

¿De qué sirven los millones de colones estancados en las cajas de los bancos y en los cofres de los avaros cuando podían estar prestando un valiosísimo contingente, el más importante en la vida de nuestros hombres? Ya lo dijimos; nuestro capital es restringente y antes que ser el aliado y el factor de ayuda, está convertido en el asérrimo enemigo de nuestras ansias de trabajo y surgimiento. Ahí tenemos la disparidad en los precios sobre a cosecha del café ¿Por qué la tendencia de NO QUERER pagar con equidad a los precios de los que compran a los pequeños productores? Como don Pedro Aguilar existen otros tantos que no buscan el aumento de su capital a costa de los demás, pero otros tantos también no permiten que surjan los pequeños para no perder su calidad de grandes.

Son muy bellas las endencias de don Joaquín García Monge pero ello no quita que el modo de pensar de Modesto Martínez ni la pureza de nuestras ideas tiendan a un fin noble.

Combatiremos al lado de García Monge para mantener incólume siempre nuestra soberanía nacional nos acogemos a las ideas de Modesto Martínez para luchar contra los que son opresores del esfuerzo y del trabajo y que solo buscan las grandezas para sí solos aunque contengan sombras que manchan.

Ha visto Usted?

Alguna vez a un ser querido en la pantalla? Ha sentido esa intensa emoción que produce ver cerca una persona que sabemos está lejos? Se da cuenta del valor que tiene para usted una fotografía animada de sus familiares más amados? Sabe usted el valor que adquiere a través del tiempo una de esas películas verse usted mismo cuando aprendía los primeros juegos verse siempre cuando está ya viejo, ver siempre que quiera a quien quiera ¿comprende lo que esto significa?

Con una motocámara "Pathé" sin especiales conocimientos de fotografía y por una suma que a usted le asombrará por lo baja puede disfrutar de estas dulces emociones. Damos muchas facilidades para adquirir las, hasta por ₡ 5.00 puede conseguir una.

Agencia Exclusiva en Cartago: Sebastián Naranjo

SOMBRILLAS PARAGUAS

Las mejores calidades, de fantasía y corrientes, para señoras, caballeros y niños, acaba de recibir

TIENDA DE NOVEDADES DE SOTIROS E. ROUND

Lado Sur del Mercado, en el Bazar San Luis

Es importante saber que La Casa de las Medias

es la única en su género en Cartago y la que vende a precios más bajos que en San José. Tienda de Novedades, artículos de toda clase, ropa hecha y Camisería. — Libros y Revistas.

Manuel Angel Hernández B.

Pasaje Coto Aguilar :: Calle del Comercio :: Cartago, Costa Rica

La Escuela "Omar Dengo"

"LAS DEMOCRACIAS, CUANDO NO HUNDEN A SUS BUENOS HIJOS EN LOS MARES DE LA POLITICA, LOS CUBREN CON EL POLVO DEL OLVIDO"

Pueblo Viejo de Neoya, 14 de Abril de 1929

Señor don Rubén Hernández

Redactor de EL DEBATE

Cartago

Amigo:

Quien toma las lanzas de Quijote tiene que romperlas contra los molinos de viento. Esto he creído cuando guiado por un sentimiento de justicia, me dirigí a la Junta de Educación de La Mansión para que el nuevo edificio escolar que pronto se inaugurará en ese distrito, fuera bautizado con el nombre de "Omar Dengo". Pero los idealismos de esa Junta se pesan en balanzas de mercader judío, y mi petición fué rechazada.

La actitud de la Junta de Educación de La Mansión no me extraña; los costarricenses nunca sabemos agradecer y vivimos preocupados en un loco y vano panamericanismo, en hacer bulla y en

Si usted va a construir, pregunte primero a personas entedidas cuál es la Zona que da las insustituibles maderas, que son las que vende LORIA, son del Pacífico

Juan Rafael Guzmán

Abogado y Notario

Despacha en Cartago.

Cocinas eléctricas y calentadores de primera calidad.

Precios sin competencia.

Existencia permanente

Rodrigo García Q.

Agente.

250 varas al Este del mercado.

contemplar los estrambóticos bailes de negros. Y aquellos hombres que supieron morir sirviendo a la patria como el Dr. Castro, Julián Volio, Mauro Fernández, Carlos Gagini, Omar Dengo y otros, viven olvidados en el sublime regalo de la madre tierra. Es doloroso lo que sucede en este país. Ya nadie estudia, nadie agradece; nos interesa más oír esa música africana de las victrolas que leer una página de Ernesto Renán.

Las democracias, cuando no hundan a sus buenos hijos en los mares de la política, los cubren con el polvo del olvido.

Pero si las Juntas de Educación se niegan, como en el presente caso, de hacer justicia a quien en realidad lo merece; si los maestros no hacen campaña, desde las aulas escolares es este sentido, entonces que se acabe la república, porque un pueblo que no se inspira en su pasado, no sabe construir para el porvenir.

Le tiende la mano, estimado Rubén, su servidor y amigo.

Miguel Angel Vidaurre R.

ERNESTO KEITHS

Ofrece en su SASTRERIA el trabajo garantizado y las condiciones más ventajosas para vestirse en pagos semanales sin el sistema de sorteos.

Consúltele.

50 a 100 mts de la Plaza de San José

HERMOSO LOTE

Céntrico propio para construir varias casas vendese barato; entenderse con don Manuel Manuel Marín Moya

LA PANADERIA DE ODIO

Ha reabierto sus talleres montados a la moderna y con todos los requisitos higiénicos indispensables. Pan Caliente a todas horas.

Pida en todas partes el delicioso

Orange-CRUSH

Puro Jugo de Naranja

MAÑANA SERAN SEPULTADAS LAS CENIZAS DEL DR. KARL HOFFMANN EN SAN JOSE

Ha llegado a nuestra mesa de trabajo la siguiente esquela: "El Secretario de Estado en el Departamento de Egruidad Pública, ruega a usted muy atentamente acompañar las cenizas del Dr. KARL HOFFMANN, Cirujano Mayor del Ejército en la Guerra Nacional que serán inhumadas el lunes 29 del corriente mes en el Cementerio General, saliendo de la Comandancia de esta Plaza, a las 9 horas y media. San José, abril 26 de 1929". Los costarricenses todos, los de ayer y los de hoy y también los de ma-

ñana, tenemos deuda de gratitud con el abnegado y valiente súbdito alemán que no vaciló en prestar su contingente científico en ocasión tan memorable para las huestes nacionalistas en 1856. Cada uno de los que ha depositar estas cenizas en nuestro Cementerio General vaya tiene que sentir vibrar de un modo especial las fibras de su corazón, más que de recuerdo, de agradecimiento eterno a aquel espíritu noble, tan propio de la raza teutona.

Importación de papas a un país productor de papas

Nos informan de Puntarenas que en estos días uno de los barcos llegados del norte trajo un enorme cargamento de papas para el comercio de Costa Rica. No acertamos a pensar el motivo que hayan tenido los comerciantes nuestros para importar un artículo cuya calidad muy pocos la superan con la que produce nuestra tierra. Tienen razón nuestros agricultores de quejarse del Gobierno que

no les presta el apoyo necesario a sus labores por lo cual se ven frecuentemente obligados a abandonar sus cultivos con perjuicio de la producción nacional y desde luego de la riqueza también nacional. La importación de papas en estos momentos en que debiera la agricultura tener todo el apoyo moral y material del Gobierno, resulta un baldón.

Fue asaltado a mano armada un ciudadano de Orosi

Fuimos informado de Orosi que un joven trabajador de las fincas de don Ricardo Pacheco llamado Roberto Cedeño había sido asaltado a mano armada por dos individuos de apellido Martínez, en estado de ebriedad. Lo más sensible de este suceso es

que la autoridad del lugar ha obrado de la manera más imprudente, pues seneguida de haber el Jefe Político de Paraiso, ordenado la prisión de ambos agresores, se les puso en libertad con grave peligro para el joven Cedeño que logró en dos ocasiones quitarse de encima una muerte segura.

DOS PALABRAS CON DON ALFREDO SASSO

Dijo ayer "La Nueva Prensa" que el señor Presidente de la Cámara de Comercio de Costa Rica presentaría su renuncia en sesión de la tarde. Conversamos con el señor Sasso momentos después de la sesión dicha y nos dijo: Detalles que es largo enumerar me obligaban a presentar mi renuncia, pero la Junta Directiva ni siquiera permitió que me retirara del recinto de

sesión, no aceptando la renuncia y dándome un voto de confianza, aun cuando nuestro estatuto no lo permiten. Este acto no llena de más obligación moral por la causa del comercio y a ella dedicaré desde luego mis mejores empeños. Nosotros por nuestra parte celebramos vivamente lo acordado por la Cámara.

Una interesante comunicación de la Cámara de Comercio de Cartago á la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica

Cartago, 20 de Abril de 1929.

Mr. M. M. Marsh, Administrador de la Northern Railway Co.,

Limón. Muy señor mío: Cumple la Cámara de Comercio de la Provincia de Cartago con un deber de alto patriotismo al dirigirse a la Empresa de que es usted digno Representante en el país, para felicitarla de la manera más entusiasta por su labor de gran importancia en la rápida obra de acondicionamiento de la vía férrea que une Puerto Limón con el resto del país.

puerto de Limón en razón de su comercio con éste; Cartago no puede dejar de comprender el mucho bien que se ha hecho con la comunicación inmediata que esa empresa ha dado y en nombre de esos altos intereses de la Provincia, la Cámara de Comercio cree cumplir un deber al dirigir esta nota a la Empresa del Ferrocarril al Atlántico felicitándole muy calurosamente por la obra dicha. Aprovecho la oportunidad para suscribirme del señor Administrador muy atento y seguro servidor,

CARLOS CARBONI
Secretario

UNICAMENTE EL
PARIS SALON
DE RIVERA Y ALONSO
PUEDE OFRECER EN CARTAGO EL MEJOR SERVICIO DE CANTINA, REFRESQUERIA Y RESTAURANT A LA CARTA
Los Vinos extranjeros de más pura calidad y mejores marcas los encuentra en esta cantina.
Llame al teléfono 97 para todo servicio a domicilio y será atendido inmediatamente.

Nuevo puente sobre el Río Reventado en la carretera nacional

Infórmalos el señor Gobernador Interino, don Rogelio Granados Chacón que en estos días va a emprezarse el trabajo de echura del puente sobre el Río Reventado en la Carretera Nacional a San José. Este puente se hará de cemento armado, como los que hay en Tres Ríos después de la inundación de noviembre. Verdadera necesidad se hace sentir con este puente, pues el que actualmente está en servicio es muy viejo y amenaza peligro en no lejano día. El Río Reventado en los invi-

ernos se crece lo bastante como para que un puente de la naturaleza del que se tiene ahora no resista mucho y sobretodo en la circunstancia de que el tráfico diario está intensificándose de tal manera que no pasan diez minutos tal vez en diez horas darías sin que pase un camión bien cargado. La resistencia de este puente tiene que ser grande y desde luego su construcción de muy buenas condiciones. Ojalá esta obra sea llevada a cabo lo más pronto posible puesto que es de utilidad inmediata.

Queremos pensar por un momento que el esfuerzo por esa empresa llevado a cabo, más que para bien suyo lo ha sido para el país, que estaba recibiendo terribles daños en sus intereses comerciales, agrícolas, financieros y aún si cabe, sociales. La comunicación entre Limón y la Meseta Central es algo que debe estar siempre expedita; razones abundan para repetir esta frase, puesto que lo hemos palpado en los cinco meses de interrupción obligada por fuerza mayor. La rapidez con que esa empresa ha puesto al servicio los trenes entre la capital y Limón, ameritan sobremanera su pericia, su potencialidad económica y la técnica que en sus dependencias existe para emergencias de naturaleza tan grande. Cartago, como la que más, necesita de la comunicación diaria con el

No deje de tomar la acreditada cerveza
"PILSNER Urquel Chocoeslovakia"
De venta en las principales cantinas.
Rodrigo García Q.
Agente.
Tel. 62 Ap. 43.

Los puentes sobre el Río Molino

Desde hace algunos meses la Municipalidad de Cartago ha venido llamando la atención a don Florentino Castro para que este haga la limpieza del cauce del Río Molino que le pertenece, puesto que es el único que de estas aguas se sirve en su beneficio de café. Mas el señor Castro no ha hecho atención a las notas que se le han pasado y el invierno se acer-

ca con grave peligro para el vecindario de El Molino, puesto que este cauce no ha sido limpiado y los puentes sobre este acueducto se encuentran atascados de piedras y arena que con muy poca corriente se acabarían de obstruir. Vale la pena que el señor Gobernador se imponga en este asunto, pues va envuelto en él la tranquilidad de muchas gentes.

UNA LECCION CON PROYECCIONES

La importancia del empleo de vistas y proyecciones en la enseñanza está siendo cada vez más aceptada por los educadores de todos los países. Sin embargo, son muchos los maestros que no enseñan a sus alumnos a observar, que no hacen ningún uso ni siquiera de los grabados de los libros del texto. El Profesor Reeder, de la Universidad de Columbia, Nueva York cuenta que en una ocasión un educador fué a dar una conferencia con proyecciones, "y como preparación para presentar las vistas pidió a los niños que estudiaran una lección en sus libros de texto de la mejor manera que pudiesen. Sucedió que tenía entre sus placas dos duplicados exactos de las ilustraciones contenidas en la lección que había mandado estudiar a los niños. Cuando enseñó estas vistas en la pantalla y preguntó a los niños si las habían visto anteriormente, ellos contestaron enfáticamente que no. Estos niños no ha-

bían aprendido nunca a observar las ilustraciones de los libros de texto. El Profesor Reeder recientemente ha visitado diferentes escuelas para observar los métodos de enseñanza empleados en las clases y después ha publicado una descripción de la clase observada y los comentarios que le sugiere. La primera visita que hizo fué a la Escuela "Horace Mann" donde presencié una lección de geografía con proyecciones. En el Boletín de la Unión Panamericana del mes de abril aparece la traducción española del artículo que publicó después el Profesor Reeder, titulado "Una lección con proyecciones". Esta traducción se publicará también en forma de folleto y las personas que deseen obtenerlo deben dirigirse—indicando claramente su nombre y dirección—a la Sección de Cooperación Intelectual de la Unión Panamericana, Washington, D. C.

Vida Social

El doctor don José María Peralta en compañía de su señora esposa partió el jueves hacia Puntarenas. Regresó a Turrialba la señorita Ernestina Arias. Ayer estuvieron en San José las señoritas Jessie, Adela y Francia Sancho.

Despedida

En fiesta íntima, llena de sencilla hermosura, la apreciable familia Arrieta León dió su cariñosa despedida a nuestro apreciable amigo don Bartolo Cruz quien salió en viaje de recreo para Europa ayer sábado. Lamentamos sinceramente por la falta de espacio, no poder dar detalles completos de esta reunión de confianza en donde reinó la alegría y la exquisita amabilidad de los observantes.



FAGEOL

El camión que hasta la fecha ha hecho la mejor demostración de potencia, fortaleza y economía al traer de Puntarenas a San José 40 quintales de mercadería

Unicos Agentes para Costa Rica, PRADILLA & Cia. - Teléfono 3651 - San José

Quiere Ud. comer bien?
Si?
Pues vaya solo a la
Antigua Pensión Italiana
Altos de Delcore - Esquina opuesta al «Diario de Costa Rica»
Unico lugar donde se sirve a la carta
Buenas Habitaciones
Precios Módicos

TRAGEDIAS INTIMAS

COMO EN LOS TIEMPOS DEL SIGLO XIX, CUENTASE DE UNA AVENTURA AMOROSA ENTRE UN GALAN CARTAGINES Y UNA DAMA JOSEFINA

No como en las novelas por entregas, no como en la literatura de folletines que deja siempre despierta una curiosidad en el lector sin alma y sin juicio, sino con la convicción de que algo extraordinario y verdaderamente interesante puede haber en el fondo de esta relación que hoy vamos a hacer a nuestros lectores, es que recogemos un documento revelador que fue encontrado por no precisa saber quién, en una cantina de San José sobre una mesa de mármol. Parece algo de aquello que ocurría en el siglo diez y nueve, de aquellas aventuras amorosas de que hablan las crónicas de un Felipe de España, pero que hoy tienen el tinte natural del siglo en que las ingratitudes de las mujeres se pagan con dólares y no se cobran con floretes.

Evidentemente en la vida diaria de las ciudades, en la que solo se encuentra el bullir de las infamias y la sed de ostentación burda, ya que se ha perdido el sentido de la modestia y de la pureza en el amor y también en el espíritu, evidentemente esta historia de que hoy nos ocupamos debe tener un epílogo de altísimo valor para quienes sienten la miseria de la vida todos los días en su derredor.

— Párrafos de esta carta que nos llega como envío de algún desventurado ser, son estos: "Recordadme: (Aquí un nombre) La indiferencia y la ausencia no pueden borrar de mi memoria el más grande de los episodios de mi vida; cierto es que hoy día vivo solo de los recuerdos que en otras horas, venturosas como fueron, llenaron de la más profunda satisfacción las

DOCUMENTO RE ELADOR ENCONTRADO SOBRE EL MARMOL DE UNA MESA DE CANTINA DE LUJO "SE BUENA Y RECUERDA QUE TENEMOS QUE HACER HONOR A NUESTRO HIJO QUE DESDE EL CIELO VELA POR TI"

ansias de quietud para mi tan soñadas como amadas.

Hoy solo quedan cenizas de lo que pensé que fuera un final de mi existencia y con esas cenizas el sendal de los triguales humanos agotándose en las olas tempestuosas de la duda de si la felicidad solo se encuentra en el reposo de un Camposanto. No sé si esta misiva lleva impreso el dolor de haberse perdido o la expresión de sentimiento profundo que me toma por el cuello; lo que sí sé es que está escrita con la mayor de las sinceridades y no poca amargura que de nada servirá puesto que sé que mis palabras todas, las de ayer, hoy y mañana fueron, son y serán como fragmentos de una vida inútil, tirada a un rincón, o como débil barca arrojada a las playas por la tempestad de tus orgullos y de tus caprichos. Y tu fe de cristiana por instinto atávico, cuando repites aquello de "Creo en Dios Padre..." pareciera una infamia de tarifas, pues si lo invocas con fervor, nada hay de fervor en tus caprichos de los veinte años, pérdida la fe y perdida la esperanza de un amor puro para quien supo amarte y no pudo retenerte. Perenne desvarío ha sido en mí tu porvenir, quise y tal vez no pude, hacer de ti antes que la vergüenza de ti misma, la preocupación de tus sentimientos. Hasta mi llegan palabras

desagradables de hechos infames que en mis sentimientos han despertado inquietud; pero solo me conforta el hecho de conocerlo y saber quién sois. Lo que te he repetido una y mil veces lo escribo: sé buena y recuerda que tenemos que hacer honor a nuestro hijo que desde el cielo vela por tí, o al menos si Dios es bueno y existe sabrá conducirte por el camino que yo te tracé.

Entre las otras consideraciones que se encuentran en esta carta olvidada, que bien merece recortarse toda, pero que un respeto hacia el derecho ajeno nos obliga apenas a decir lo que solo es síntoma revelador de un estado de ánimo en fermo por el odio que causa el oprobio; y en la maraña de los acontecimientos entrecruzados en ella, en un poco de amor y de aventura que se encuentra, es posible que allá en algún rincón de la capital una mujer amaragada por el llanto o envuelta su cara por una sonrisa de amor irónico a la vida, piensa tal vez en que desde la ciudad de las Brumas el corazón de su galán de ayer está herido en lo hondo porque llegó hasta él la frase de la maledicencia envolviendo su honor o convirtiéndolo en esencia vivida una verdad. Y entre la confesión de este hecho, están estas otras frases:

"Aunque maldigas la perversidad que llevo encima tened confianza y tened por seguro que al saber cosas tan desagradables, se me hace un puño el corazón y la conciencia me grita: acudid en su ayuda, pobrecita", pero me detienen las cicatrices que cual rúbricas, están escritas sobre el amor herido. Comprenderás la desesperación en que me agito; en seis años que estuve a tu lado, asidos de cuerpo y alma sin sospechar siquiera este paréntesis doloroso, tu perdonándome mis faltas y yo sobre llevando tan dulce carga, jamás sufristes las alucinaciones que hoy sufres y que parecería que un hado de maldad lo hubiere incrustado en tu casa; ese Lucifer en forma de mujer a quien no perdonaré su falta aún después de muerto, porque esa maldad fue la causante de nuestra separación, es quien te tiene al borde de un abismo sin fondo; tú estás a punto de derrumbarte para nunca levantarte. No quisiera entonces existir, quisiera ofrendar mi vida para salvarte o verte muerta pero nunca deshonrada

"A veces me resisto a creer; hago filosofía sin cuento y a mi manera pero soy humano y tengo derecho a la duda, causa que justifica el cariño vivo y latente, con visos de gravedad repentina y próximo a entrar en un período preagónico... y en mis íntimas meditaciones en mis horas de abandono espiritual, me digo: si (aquí un nombre) fuera la chiquilla humilde de otros tiempos vendría ha-

Pasa a la 8a. pag.

EL DEBATE

Periódico Independiente

Editado por la Sociedad Colectiva "EL DEBATE"

Redactor: RUBEN HERNANDEZ.—

—Admor.: J. ABELARDO BRENES

Suscripción Mensual, ₡ 1 00. — Número suelto, ₡ 0.10

Oficinas: 250 varas al Este del Parque Central, Calle de La Soledad al apartado 74

Avisos, a precio de tarifa. Consúltela por teléfono 74 o escriba Agente General en San José, Carlos Mora Poveda, teléfono 842.

SEAMOS LOCLISTAS, DICE DON SIGIFREDO VARGAS

De cuando en vez suele uno encontrarse en la calle con jóvenes que por algún motivo han tenido que luchar por la vida desde muy temprana edad y desde luego están en condiciones de sentir las verdaderas angustias que esta lucha proporciona y al cabo, la satisfacción tan íntima que llena el espíritu de estos luchadores.

Don Sigifredo Vargas, que le hemos conocido en las duras faenas diarias con una voluntad verdaderamente férrea, es uno de estos jóvenes que en temprana edad entran a la lucha. Su manera de pensar respecto a la vida comercial e industrial de Cartago es que debemos ser localistas, que no es preciso ir a San José para todos y cada uno, de nuestros menesteres. Teniedo en Cartago magníficos talleres de lo que se quiera, establecimientos comerciales y de toda índole, no comprende cómo es que nuestras gentes no apoyan todo lo local.

Siendo localista, buscando en nuestro solar lo que este nos puede proporcionar, le demos valor y le convertimos cada día en lo que verdaderamente necesita una ciudad como Cartago que se extiende y que va significando algo ya en la vida costarricense.

Seamos localistas, para que se levante el valor de la ciudad en lo comercial y en lo industrial. Tenga Cartago su modalidad propia en estos órdenes de la vida y habremos hecho verdadera Patria, pues si en cada Provincia se tuviera este lema, el progreso se extendería cada día con saludables efectos para la grandeza de Costa Rica.

HOTEL IMPERIAL

Este acreditado Hotel, habiendo hecho grandes reformas y ampliado su local, ofrece el mejor servicio, atendido por sus mismos propietarios.— Se reciben pensionistas a precios módicos.

JUAN ROSES y SEÑORA

Calle del Comercio, frente "La Copa Blanca"

PLANTAS PARA FINCAS

De superior calidad, precios sin competencia, precios y catálogos a solicitud.

Agente.

RODRIGO GARCIA Q.

Ap. 43 Tel. 62

"EL GRANERO"

AYMERICH & Co. - Cartago

Teléfono 30 - Apartado A

Abarrotes y artículos del país, fideos, café molido y velas parafina. Depósito permanente de azúcar, arroz, manteca, sal, tabaco Palmares, dulce, queso Bagaces, bolsas y papel Sulfit, canfín, etc. etc.

Consulte nuestros precios sobre:

Maíz criollo y extranjero, frijoles negros y colorados

Agentes Exclusivos para Cartago de la: CERVEZA "Carlsberg" y WISKEY "Old-Hichlach"

El matrimonio en la clase media

"Pensad que en la vida nadie muere de amor y muchos de miseria"

Quando nace un varón ha tirado su número al nacer, es decir, que las condiciones de su familia y de su organización serán la causa de su situación en la vida. Pero una mujer si ha tirado un mal número, al nacer, tiene derecho a una segunda experiencia: tira un segundo número al casarse; ya es otro individuo que no conserva ni siquiera su nombre. Antes, la belleza fascinaba a los hombres a tal punto, que les hacía caer en el matrimonio: daba toda su vida por el cambio de un momento. Hoy la belleza ha bajado de valor; es un accidente cuando un hombre se casa con una mujer únicamente porque es bonita. El número de solteras que se quieren "para vestir santos" aumenta todos los días, sobre todo en la clase media de la sociedad. Busquemos la razón.

Hay pocas hijas de obreros que no encuentren un obrero que quiera casarse con ellas porque para el obrero la mujer es una compañera que tendrá su parte en los cuidados y en los trabajos de la vida común; mientras que en el hombre trabaja afuera por su mujer, como ebanista o como cerrajero, ella trabaja en el hogar para su marido, como cocinera o como lavandera, etcétera; y si es necesario sale ella también a ganar un jornal; es decir, que el matrimonio es una sociedad en la cual cada uno trabaja en la proporción de sus fuerzas. El obrero casado gasta menos dinero que cuando estaba soltero; su ropa, hecha en casa y conservada en buen estado; su alimentación, más sana y menos costosa, compensan con creces lo que la presencia de un mujer en la casa traiga de más gastos.

En la clase donde se nace rico, y en la que además una mujer lleva una dote importante, el matrimonio es todavía posible; la vigilancia ejercida prudentemente por la mujer sobre la casa compensa el pequeño trabajo que hace el hombre por la conservación de la fortuna común.

¿Pero en la clase media cómo es posible casarse hoy día? Todas las muchachas están educadas de la misma manera hacen la misma vida que las ricas; todas están aptas, preparadas y educadas en la previsión de que ganarían el premio gordo en la lotería del matrimonio. Precisamente a las que hayan tenido la educación más brillante más cultura y los talentos más varios, el bienestar y la riqueza les son más necesarios, yo diría que indispensables. El matrimonio es el mayor lujo que un hombre pueda permitirse. Antes debe tomar bien la medida del "indispensable" común de las gentes ricas; pensar que deberá consumir su vida y sus días para que su mujer vaya "como todo el mundo" Un hombre sin fortuna y sin un porvenir, ya asegurado y sólido, no puede ni debe casarse.

Recordemos la conferencia del maestro Benavente, admirable como suya!, acerca de la "carrera matrimonial" en las diferentes clases sociales. Consideraba como un triste problema el problema del matrimonio para los jóvenes que pertenecen a esta indefinida clase media. Y así es. Ninguna de las mu-

chachas de la clase media, o que en ella se encuentran por reveses de fortuna, quieren condenarse a soltería perpetua, y aceptan, por fin su peor es nada, y se casan con el primero que se presente. Los muchachos de la clase media, a la edad en que deben casarse, aún no han consolidado su situación en la vida. Empiezan a luchar, sólo pueden ofrecer esperanzas; esperan una colocación, una herencia... Esperan llegar... ¡Llegar! ¿Y si no se llega? En la mayor parte de los casos en que estos jóvenes se arrojan a la ventura del matrimonio, lo natural, lo corriente, lo fatal es que con el descenso de la temperatura consecuencia natural del matrimonio las angustias pecuniarias se dejan sentir, y en este caso más dolorosas, porque no se está acostumbrado a ellas; que se echa de menos el bienestar de la casa paterna, sus comodidades... las esperanzas no se realizan, la tardanza desespera, el corazón comprende que se llamó a engaño... y entonces, ya tarde, se reconoce el fracaso y la razón de las recriminaciones maternas. En la pobreza, ¡qué raro es el idilio! Luego vienen los hijos, desmedrados y esprofulosos, a padecer las consecuencias. ¿No es esta la historia de tantos matrimonios de la clase media? ¡Pensad que en la vida nadie muere de amor y muchos de miseria!

Beatriz

Bailes que no satisfacen a un vecindario

Nos piden varios vecinos del lado de Los Angeles por la calle que va al Paraíso, que digamos a las autoridades de policía que pongan más atención en cuanto a los bailes que se efectúan en una casa de por aquella vecindad con frecuencia, bailes que terminan con bulla y molestias que mucho dejan que desear.

Es un error y una mala economía no construir con maderas del Pacífico. Visite a LORIA, él se las proporciona.

LA PUERTA DEL SOL

Pulpería, Cantina y Vinatería

Al Norte de la Plaza de los Angeles en la Calle del Comercio.

TADEO MORA G.

JOSE FERMIN MEZA

Cirujano Dentista
Despacha en Cartago.
Calle del Comercio,
300 vs. al Este del Mercado
Extracciones sin Dolor
Trabajos garantizados
Precios módicos
Sucursales
en Turrialba y Alajuela

Hall del Hotel Unión de Sanico Valerín

Este elisó fue omitido en una nota de la edición anterior



HOTEL UNION

CARTAGO

Propietario: SANICO VALERIN

Hotel de primera categoría con todo el confort necesario, cómodos cuartos y buena cantina y cocina.

Situado 50 vs. al norte de la Estación del Ferrocarril

PLUMAS FEMENINAS—

Fragmento

Desesperada! con las manos puestas sobre mi cara, no hago más que llorar; por unas penas que no tienen nombre. Triste! pensativo voy corriendo el velo de mi dolor, como quien va deshojando una blanca margarita y va diciendo: me quiere, no me quiere, voy escribiendo estas líneas, y no puedo hacerlo con el sentimiento que yo quisiera, pues siento que en mi pecho se aloja una pena muy negra como el misterio. No sé, ni tengo frases para poderla explicar ni tampoco puedo decir si una pena

de amor, o de odio.
Hoy me siento como un ave sin nido, como un niño sin hogar; me encuentro cerca, muy cerca de mis padres, y me siento tan triste y tan sola como si sus despojos estuvieran en la tumba.
Quiero morir, pero morir como mueren los poetas, templando su lira como si fueran a un festín. ¡Ah! esto es mi tristeza, la de querer morir como los poetas, y no lo soy!
Quisiera ser cual Lisimaco Charvarría, aquel bardo que desde la ventana de su habitación sombría

contemplaba las tumbas apacibles de los muertos! Quisiera ser poeta como tantos poetas, pero tal vez mi escaso talento no me lo permitiría. Pero dice aquel viejo refrán "Persevera y vencerás" Y entonces, después que me he desalentado, vuelvo con más ahínco a trabajar y espero que venceré!
Y entonces moriré como un poeta, y en el mármol de la fosa abandonada encontrarás deshojadas unas preciosas "no me olvides"
Evangelina.
Cartago, 1929.

No Juegue Con su Salud

EXIJA SIEMPRE LOS REFRESCOS

EL AVION

MARCA REGISTRADA

{EL SELLO DE PUREZA}

DIALOGOS TRIVIALES—

CLUB SOCIAL - BAILE DE ANOCHE

—Olé Gaby, qué regia.
.....
—Hay sí, triunfadora
—Viste a Bety con traje de Ma-
ja?
—Muy bien . . . ni soñada
.....
¿A donde lo saludaste?
—¿No lo has visto?
—Sí, ni digo . . . llegó irresistible mi Gaitero.
—Hay no . . . de gallego el tuyo?
—Sí, fijate . . .
.....
Qué noche más feliz
—Inolvidable, qué encanto!
—No sé ni lo que siento, qué alegría!
.....
Mira, mira la tipilla aquella
—Ni digas—tan pesadita—
—Ella jura . . . y de Andaluza
—¿Te fijaste como bailó "Llorando"?

—Qué risa
—Qué bárbara, me oyó.
.....
Ole Gaby, usted está que ni soñada!
—Gracias por el favor
—Claro, lo propio.
—Sí, fijese.
—Cuidado lo ve su Manolita.
—No . . . natural.
—Bailamos esta?
—Hay, qué pena, las tengo todas.
—Felices . . .
—Yo. Yo . . . ? me enojo, por mi palabra
Es broma
Con permiso.
Muy propio.
.....
Y así, en alas de la fría brisa de la madrugada, se extinguieron las notas de la última danza.
Waldemar
Ciudad de las Brumas, 1929.

OPORTUNIDAD

Necesitamos con urgencia persona seria y honrada que quiera colocar acciones de nuestro Club de Amplificaciones Serie B.

PAGAMOS MUY BIEN

RIVERA y VILLANUEVA

PROTEJASE

contra los intensos fríos del invierno de Cartago, usando las famosas SWEATER que acaba de recibir la Tienda

"EL PARTENHON", DE LUCAS PAPAYORGO

Los precios más bajos y las mejores calidades. Hay variado surtido para señoras, caballeros y niños.

SE VENDE

La casa en que tiene sus oficinas la Compañía Eléctrica de Cartago. Informes Abelardo Brenes. Banco de Rivera y Co.

PARRAFOS INTERESANTES DEL INFORME PRESENTADO A LA JUNTA DE CARIDAD DE LIMON

Como lo ofrecimos en nuestra anterior edición, damos hoy a nuestros lectores algunos de los párrafos más interesantes del Informe presentado por el señor Tesorero de la Junta de Caridad de Limón, don Filadelfo Granados, a la Directiva de la misma Junta.

Estos párrafos dicen así:

"De toda la provincia nos vienen enfermos: de Guápiles, Siquirres, etc. A menudo se presenta el caso de peones que proceden de fincas de gentes ricas, que les niegan los servicios de Hospital, y tiene la Junta que cargar con esos enfermos. Lo justo sería que esos finqueros, como hace la United Fruit Co., quitaran el mismo tanto por ciento de los sueldos de sus empleados para ayudar a la Junta de Caridad de esta ciudad. Creo que va a existir un precedente en Turrialba y con buenos resultados.

"Nadie, absolutamente nadie ayuda con cinco céntimos siquiera a la Junta de Caridad y es verdaderamente alarmante la pobreza que existe aquí. Y se explica esa pobreza: gentes sumamente pobres se vienen a Limón en la creencia de que aquí se gana la vida muy fácilmente y lo que hacen es empeorar su situación; no encuentran trabajo, se enferman, no tienen siquiera para los pasajes de ferrocarril, y la Junta tiene que atenderlos, primero en el Hospital y luego dándoles el pasaje de ferrocarril para que se reintegren a sus hogares. La Junta, según contrato con la United Fruit Co., tiene derecho a 25 camas diariamente en el hos-

pital; pero la Compañía jamás ha puesto trabas de ninguna especie a la ocupación de mayor número; ha habido ocasiones, y esto lo he constatado yo personalmente en mis visitas al hospital, o por medio del Fiscal, don Isidoro Asch, quien presta esos servicios de una manera desinteresada y solícita, en que han estado ocupadas por enfermos de la Junta 52 camas; es decir, más del doble de las de su compromiso. Y lo peor es—y sobre esto quiero llamar muy atentamente vuestra atención—que muchos de esos enfermos enviados por la Junta sufren de enfermedades incurables, crónicas, casi de por vida, los cuales permanecen en el hospital meses y meses, casi siempre hasta que fallecen, ocupando camas del reducido número a que tenemos derecho, sin esperanza de mejoría por lo general y con perjuicio de pacientes cuya curación es segura con el ingreso al hospital. Si no tomamos medidas eficientes llegará un momento en que todas las camas estén ocupadas por enfermos de esa clase. Yo creo, salvo el mejor parecer de vosotros, que debe hacerse algún arreglo con el Asilo de Incurables de San José para enfermos nacionales o también extranjeros cuando no tuvieren familiares que puedan hacerse cargo de ellos; o acordarse la erogación para repatriar a los extranjeros que tengan familias en sus respectivos países, pues ese gasto sería siempre mucho menor que el que tendría que hacer la Junta asistiéndolos en el hospital casi mientras vivan."

Notas de San Nicolás

HIGIENE

Qué hace el Jefe de Higiene? Que hace el Inspector Rural de Higiene? Hay una presa que da asco, en la carretera en el centro del distrito a la par de la pulpería La Estrella, que de noche es un contento, nos alegran con su música una banda de sapos y ranas y atarantan con sus aplausos un ejército de zancudos.

Según dicen los vecinos, el Jefe y el Inspector vieron de la ranquera el mal, pero no han resuelto nada por negligencia cuando ya esto debía estar arreglado.

ESCRITO

Se presentará uno pidiendo a la Municipalidad, que recargue en el Agente de Policía, el cargo de Juez de Aguas y la Higiene de este distrito, para así mejorar las condiciones sanitarias de mismo

CURA

Viendo las dificultades que han surgido ultimamente en la Junta Edificadora, un grupo de honorables vecinos se presentarán donde el Sr. Arzobispo, acompañados de un Sacerdote y respetuosamente le expondrán las necesidades de este distrito.

Se tiene confianza en que Monseñor Castro ceda y entonces tendremos, Dios mediante, un Sacerdote que con una suvención, vele por las necesidades de esta Iglesia y sea el moralizador de este lugar.

Los vecinos tienen voluntad y con esto basta.

PREPARATIVOS

Don Claudio Quesada, prepara ya su esplendorosa y solemne fiesta, al patrón de la Agricultura San Isidro Labrador.

Anhelamos que este año sea en todo mejor que los anteriores. Resulta soberbia en esplendor y en moneda.

Corresponsal

DR. JORGE SAENZ

MEDICO — CIRUJANO

Avisa a su estimada clientela y al público en general, que ha abierto su despacho contiguo al garage del señor Morúa.

HORAS DE OFICINA: de 9 a 11 a. m. y
2 a 5 p. m.

NOTAS DE HERDIA

Señor don Rubén Hernández P.

Cartago

Ya que su periódico tiene buena circulación en esta ciudad y en San José, le ruego publicar estas líneas que tienden como un deber de Humanidad hacer algo en favor del estimable anciano don Leopoldo Araya quien hace días viene padeciendo de cruel enfermedad; y que solo la Providencia le puede dar tanta resistencia.

El señor Araya quedó en ésta como un grano de maíz perdido pues sus familiares que viven en otros lugares es seguro no saben en el estado lastimoso en que se encuentra, y se desea a solicitud de él, ver si su familia puede ayudarlo para terminar más tranquilo los últimos días, ya que la extrema pobreza lo martiriza más, y conste que como buenos cristianos hacemos este llamamiento a su familia y amigos lo mismo que a los que fueron sus discípulos en zapatería

DE POLITICA

De una vez por todas manifestamos que ni tenemos el menor interés en la elección de un diputado y dos suplentes que corresponden a Heredia, ni seremos abastáculo para que triunfe Pedro o Juan... y desde luego que observaremos imparcialidad informaremos cómo se van viendo las cosas.

Muy bien

Ha caído la noticia que si triunfan los agrícolas y republicanos en la elección del Directorio del Congreso caerá la vicepresidencia en el inteligente y honrado Diputado don Bernardo Benavides uno de los hombres más sanos en lo político y moral de esta provincia. don Bernardo es el alma mater

Jardines olvidados

El áspid de la injuria por el lodo se arrastra, y estando tú en la cumbre carece de importancia".

Gonzalo Dobles

Estimado joven:

A compartir conmigo los ardores de este glorioso sol del Guanacaste, llegó a mis manos su libro "Jardines Olvidados". Vino a poner, delante del paisaje monótono de las pampas ardidas, el encanto sutil de los senderos llenos de lunas blancas y de las fuentes milagrosas que producen estrofas para alumbrar los recodos románticos y silenciosos de los parques abandonados

Hay en Ud. magnífica concepción lírica. Su alma de poeta logra interpretar divinamente las difusas armonías y las odas musicales de la Naturaleza. Es más, nos sorprende su tecnicismo poético, al ejecutar, viva y alada, la sonata en mi mayor del arte parnasiano. Delicadas notas artísticas, suaves como los castos besos de Selenia al musical enjambre de Favonio, su lira dadas, a veces con una precisión tal, que nos hace pensar en los iluminados.

"Y en medio del silencio misterioso del parque, tu voz es un arroyo de luz sobre el estanque . . ."

"Vi toda la emoción de la montaña tan olorosa y fresca como algún pozo de agua abandonado en medio de un silencio de jazmines. . ."

"rueda como la sangre de una herida la luz difusa del postrer reflejo. . ."

La estrofa sonetina, perfecta, que anda tan mal en nuestros poetas nacionales, la aborda Ud. con naturalidad y belleza. Tal en "La Casa Vacía" y en "Noche Invernal"

"Nadie la habita ya. Por la pradera y en el jardín donde soñar solía, flora la brisa su canción austera que esigue sollozando todavía. . ."

"Noche invernal . . . El viento (enfurecido parece que solloza cuando pasa, como un chacal nostálgico y herido que ambula por las puertas de la casa. . ."

Como se ve, las figuras son delicadas, y la métrica armoniosa. El consonante llega sin necesidad de alambicaciones rebuscadas.

Dígole, pues, que su libro es un precioso ramo de flores odorantes, en donde son de delicado gusto "Azul" "Oh parques Otoñales" . . . "La Noche" y "Noche Blanca". Después "Si te desprecian . . ." cuya tercera estrofa copio á manera de epigrafe en el presente juicio, es un templo de altivez y de hermosura.

Lo felicito sinceramente por su nueva producción. Es un esfuerzo digno de una juventud toda llena de ilusiones como la suya que posee el placer de sentir las semblanzas diversas de la vida, y también la propia satisfacción que hay en cantarlas.

Enrique Banch y Juan Ramón Jiménez, podran ser sus compañeros predilectos en cuanto a la ágil psicología emotiva de los motivos líricos, y, por qué no decirlo, digo, repetirlo, el divino Rubén se habría sentido orgulloso de contar con un poeta más en Centroamérica, capaz de escribir altisonante el himno:

"Y la América escucha por sus (hondos boscajes un trotar espantoso de caballos salvajes, y ese estrépito sordo que es rodar (de cadenas nos parece ignorantes! un cantar (tar de sirenas, el arrullo armonioso de una flauta (lejana que endulzará el oído para matar (mañana"

Estamos de acuerdo con el Sr. Fernández Montúfar en que este poema épico es una clara revelación de invicta poesía; y yo celebro que la nueva generación vaya sobrepajando los ímpetus, ya insostenibles, de nuestros poetas malos.

R. Alvarez Berrocal

Costa Rica, Abril 1929.

Exámenes Científicos de la VISTA

APARATOS MODERNOS

Consultorio Optico Rivera

Dr. Guillermo Rivera M.

Del Colegio Nacional de Jena, Alemania

VERMIFUGO SAN ANTONIO

Paraliza los movimientos de las lombrices. Excita el movimiento intestinal, expulsando los gusanos prontamente. Se puede dar en caldo de naranja dulce para que los niños lo tomen bien.

Este reemdio no tiene rival.

SE PREPARA Y SE VENDE EN LA

FARMACIA ESPAÑA. Cartago

Lucas Morúa A., Farmacéutico

FARMACIA "EL SOL"

G. ROJAS Y CIA.

DESPACHO DEL DR. S. MARADIAGA C.

Calle del Comercio, 100 varas al Este del Banco Rivera y Cia.

LIQUIDACION DE LAS EXISTENCIAS DE LA TIENDA

EL AGUILA

DE EMILIO MARTI

—: DESDE EL 1o. AL 30 DE ABRIL :—

APROVECHE ESTA OPORTUNIDAD ENCONTRARA TODO A MITAD DE PRECIO

ESPECIALIDADES

TABACO IZTEPEQUE
CAFE MOLIDO SUPERIOR
LICORES EXTRANJEROS Y DEL PAIS

Desde hace muchos años sirve a Cartago estas especialidades el

Establecimiento de Bárcenas

Taller Marin

El mejor equipado de Cartago para la construcción de carretas, puertas, ventanas y toda clase de trabajos de mecánica. Consulte los precios y observe que le conviene buscar a

MANUEL MARIN MOYA

100 VARAS AL OESTE DE LA ESTACION DEL FERROCARRIL

DONDE BRENES TODO LO DE FERRETERIA Y MATERIAL ELECTRICO

Como en los tiempos, etc.

Viene de la 5a. pág

cia mi sin romanticismos ni halagos cursis, faces tan desconocidas por ella—cualidades que formaron un altar en mi propio corazón—sí la recibiría con los brazos abiertos, no sé que haría . . . pero estoy despierto y sueño con un im posible.

"Bien sabes que por sobre todas las cosas no nos podremos olvidar y que el apuesto galán de otros días, a quien tuviste un cariño, hoy es el hombre ya maduro con la cara arrugada por las innumerables congojas que le ofrece la vida y que cuando tu seas humilde estará listo a estirar la mano encallecida para echarte la bendición y así ofrecer apartar de tu camino el espectro fatal que está por consumirte sin compasión ni misericordia.

"Guarda esta carta; quizá cuando muerto esté la leerás con más cariño; son las últimas frases que produce el corazón en el otoño de la vida".

(Aquí la firma)

Pensarán los lectores acaso que esto es apenas un simple y angustiado mensaje entre dos que se a-

maban y que perdieron el derecho de vivir juntos.

No por cierto, pues si solo se tratara de ello poca importancia tiene para nuestras columnas este asunto; es que hay más; hay en el fondo algo que precisa esclarecer y de ello se encargará quien lea el comentario del próximo número.

Después de todo queda a la vista que en San José y tras alguna cortina donde se queja una mujer abandonada o ríe la garganta de una mujer de mundo que pone la acción de su inconciencia, da motivo a pensar que la tragedia íntima de que se habla y en la cual ha habido una muerte, no precisa todavía saber quién es. Son capítulos que se leerán con interés pues to que son acciones vividas en nuestra tierra.

SASTRERIA DE ERNESTO FEOLI

Sorteo 47. Favorecido el N° 54
GUILLERMO MONGE

Este sorteo se verificó en la
Agencia de Policía.

Se está preparando la Serie
C a C 3.50 en 125 socios.

GERARDO MAC ADAM R.

Hasta ahora cuenta Puntarenas con un buen Comandante de Plaza y Primero de Policía.

El nombramiento de Lalo ha sido de aceptación unánime, tanto por sus dotes intelectuales, como por su condición de hombre social honrado.

Mac Adam es todo un carácter y un militar que sabrá colocar a la altura el cuerpo de policía que requiere una completa organización llevando a los puestos ciudadanos honrados, sociales y capacitados y

estamos seguros q' el distinguido Secretario de Seguridad, que es un talento sabrá ayudarlo en todas las mejoras que se proponga llevar a cabo el estimable señor Mac Adam, contando con la buena colaboración del coronel Vargas tan ecuaníme y querido en Puntarenas.

Vuelve pues a respirarse en este Puerto un ambiente saturado de paz, de justicia y de libertad bien entendida con la exaltación a la Comandancia del simpático Lalo Mac Adam.

Observador

NUESTROS CUENTOS

EL HOMBRE DELICADO

(Por GEORGE DOLLEY)

Estábamos en el bar Maud, Vatan y yo.

—¿Otro cock-tail?
—¡Camarero!
—¡Espera un poco... No; yo no quiero más.
—¿Cómo que no? Hoy tengo

dinero abundante.

—Te digo que no bebo más.
—¿Por qué? ¿Estás mala?
—No, es que he tomado ya doce aperitivos, y con otro serían trece.
—¡Ah! ¿Eres supersticiosa?

—Sí, y no lo puedo remediar. Tengo todas las supersticiones, y mi superstición me ha hecho perder al hombre que adoraba con toda mi alma.

—Es curioso.

—Hace un año, Leo y yo formamos una pareja de baile, y bajábamos en el Parisien Concert.

—Me acuerdo de Leo. Un buen mozo.

—A fuerza de bailar con él en escena llegué a enamorarme de él, y acabamos por vivir maritalmente. Era un muchacho muy delicado. Su delicadeza era una de las cosas que yo admiraba más en él. Un día me dijo: "Maud, tú sabes que yo soy un hombre de honor y un muchacho delicado". "Lo sé, amor mío". "Pues me hacen falta diez mil francos". "No los tengo". "Aquí no, ya lo sé; pero comprenderás que cuando yo, que soy tan delicado, te pido esa cantidad, es que la necesito". "Tendrás los diez mil francos". Cogí todas mis alhajas, vendí algunas, empeñé otras, y por la noche, loca de contento, fui al teatro y le dí los diez mil francos. Leo me besó y se guardó el dinero en la cartera. Bailamos nuestro número, y a la salida fuimos a

cenar, como todas las noches, al café donde nos reuníamos toda la compañía. Comimos y bebimos alegremente. De pronto sentí ganas de sonarme y vi que había perdido el pañuelo. "¿Tienes un pañuelo que prestarme?", dije a Leo. "Toma, y muy lindo por cierto".

Vi que Margarita Turbin se ponía pálida. Era ella la que había dado a Leo el pañuelo. "No me desjes el pañuelo, dámelo", dije a mi amante. "Para tí", me contestó Leo. La Turbin no podía ocultar su despecho. Cogí el pañuelo, lo usé y lo guardé en mi bolso. "Cuando se da un pañuelo — dijo Margarita — es señal de ruptura próxima". "¡Eso sí que no! Quiero demasiado a mi Leo. Querido mío, no me des el pañuelo; te lo compro". Y le dí un billete de diez francos. Leo enrojeció y se levantó indignado: "¿Te atreves a ofrecermelo dinero? ¿Por quién me has tomado?" "Pero..." "¿Tú crees que yo puedo aceptar dinero de una mujer?" "¡Pero querido!..." "¡Y delante de gente!" Cogió el billete de diez francos lo hizo añicos y salió. No lo he vuelto a ver. No he conocido un hombre tan delicado como mi Leo, y lo perdí por mi superstición.

—Y la cena, ¿quién la pagó?

—Yo, naturalmente.



LA COPA BLANCA

Abarrotes y Ferretería

Precios Bajos

RIVERA & Co. - Cartago, C. R.

ESQUELAS

a los precios más económicos

Pídalas en Carago a la Sucursal de la

Agencia Mora Poveda

Atendida por RUBEN HERNANDEZ

IMPRENTA FENIX

Dentro de pocos días se abrirá al público cartaginés este nuevo taller tipográfico en el local contiguo a la Agencia de Discos Víctor de don Luis García Aragón.

ROJAS & Co.